

# 宮陵会報

# Kyū-Ryō

2020・7

No.110

一般社団法人  
神奈川大学宮陵会  
広報委員会

〒221-0802  
横浜市神奈川区六角橋3-27-1  
神奈川大学内  
TEL 045-481-5661  
(内線 2451~3)  
FAX 045-413-0791  
kyuryou-jimu@kanagawa-u.ac.jp



「神楽の里」(絵 渡邊 恵子)

## 目次 No.110

定時総会の報告	P2
会長あいさつ、代議員選挙、事務局情報、表彰者芳名、表紙のことば	P3
令和元年度事業報告・決算、令和2年度事業計画・予算	P4
地域組織の魅力紹介	P5-P7
新組織紹介、大学からのお知らせ	P8-P9
みなとみらいキャンパスの進捗状況	P10-P11
卒業生の声	P12

# 新型コロナ禍の定時総会

新型コロナウイルスの渦中における定時総会が6月13日、横浜市内のホテルで開かれ、提案された議案は可決されました。その様子を報告します。

(専務理事 佐藤武)

今年度の宮陵会の定時総会は、まさに宮陵会はじまって以来の流れのなかで幕を閉じました。

学校法人神奈川大学は4月8日、①前学期の全ての授業はオン



マスク姿で開会挨拶する久保清治会長

ライン開講②授業終了日の8月1日まで構内への入構禁止」と決定しました。この決定を受け、宮陵会本部は5月22日の理事会(書面議決による)で、「これまでのような総会ではクラスターを発生させかねない」と判断。総会開催方法を①定款に基づき社員全員の出席を求めず、書面または代理人による議決権行使②出席者は役員中

## 出席者 165人

### (議決権行使、委任状含む)

心に近隣の一部社員(代議員)③「3密」を避けるため学外のホテル④議案への意見は総会の場で発表、と決めました。

総会は6月13日、横浜駅西口のホテル横浜キャメロットジャパンで開催しました。〈内訳は、社員総数182。本人出席18、議決権行使82、委任状出席65(受任者は議長に37、会長に22、代議員個人に6)〉専務理事萩原くみこ氏(昭59法)の司会で始まった総会は、19年度総会以降に逝去された阿蘇司朗氏(昭31電、前山形県宮陵会会長)、名誉役員の山田操顧問(昭19商)、長野定英

参与(昭23工経)のご冥福を祈り、全員で黙祷をささげました。続いて、久保清治会長(昭43質)が開会挨拶。定款第16条に基づき、総会議長に本会副会長三宮政俊氏(昭51法・53法修)を満場一致で選任。司会者から定款第18条に定める社員総数の過半数を満たし総会は成立した旨の報告があり、議長が議事録署名人に本会副会長原柳作氏

(昭46英)と社員大塚順子氏(昭59経)の2人を指名、審議に入りました。議事は、本会専務理事の久米信行氏(昭49経)が①報告事項として19年度の事業報告と20年度の事業計画及び予算、②決議事項として第1号議案の「19年度決算承認の件」を説明。監事の三縄昭男氏(43質)が監査報告を行った。その後、公益目的支出計画に関する質疑応答等を経て、原案通り承認しました。

社員天野和彦氏(昭41経)並びに社員庄子忠宏氏(昭40工経)から事前に頂いた意見等は総会資料として出席者に配付、確認してもらいました。財政状況(収入増の具体的な施策の必要性)や準会員の新規事業への期待感に関するもので



「3密」を避け審議する議長と代議員

した。

最後に、司会者が「20年度表彰者芳名」を披露。「理事会決定として、本部関係と特別表彰は次年度に繰り延べする」旨の説明がありました。

なお、牧内良平理事長や兼子良夫学長をはじめ、学校法人役員を来賓として迎えることができませんでした。本年4月発行の「宮陵」第69号掲載の理事長並びに学長の挨拶等で代えさせていただきましたことを申し添えます。



久保 清久  
会長

今年に入ってから現在まで、コロナ感染で世の中が騒然としてい

今年に入ってから現在まで、コロナ感染で世の中が騒然としてい

今年に入ってから現在まで、コロナ感染で世の中が騒然としてい

今年に入ってから現在まで、コロナ感染で世の中が騒然としてい

◆会議予定 理事会

2020(令和2)年9月25日(金)、12月4日(金)  
2021(令和3)年2月6日(土)、3月6日(土)

◆夏季一斉休業期

2020(令和2)年8月11日(火)～8月14日(金)

◆地域組織 新代表者紹介

- ▽苫小牧宮陵会 (48機)朝山 隆氏
- ▽和歌山県宮陵会 (47機)浦 晴雄氏
- ▽珊瑚の会 (35経)磯邊 晃氏

■ 訃報 謹んでお悔やみ申しあげます。

- ▽ 2020(令和2)年4月2日  
長野 定英 様(23工経) 参与・元副会長
- ▽ 2020(令和2)年4月27日  
石崎 恵三 様(31工経) 元京滋宮陵会会長
- ▽ 2020(令和2)年5月4日  
渡辺 徳平 様(30法) 顧問、元会長・副会長
- ▽ 2020(令和2)年5月17日  
伊藤 文保 様(39経) 元神奈川県庁支部支部長  
元学校法人神奈川大学理事長
- ▽ 2020(令和2)年5月18日  
岩本 克美 様(46経) 前香川県宮陵会会長
- ▽ 2020(令和2)年7月4日  
桑 昭 様(41工経) 磯子区宮陵会会長

◆事務局からのお願い

会費納入について

宮陵会の安定的な運営のため、会費の納入をお願い致します。会費が未納の場合は、会員資格が「普通会员」となり、代議員となる資格がなくなる場合があります。詳細につきましては、同封の【会費納入要領】をご参照ください。

住所等の変更について

登録されている氏名・住所・電話番号・勤務先などに変更があれば、ご連絡をお願いします。

- ① 神奈川大学ホームページ  
卒業生のひろば (<http://alumni.kanagawa-u.ac.jp/>) →  
卒業生情報登録・変更のご案内
- ② FAX 045-413-0791
- ③ E-mail kyuryou-jimu@kanagawa-u.ac.jp

※登録いただきました情報は、皆様の個人情報の重要性を深く認識し「学校法人神奈川大学プライバシーポリシー」に従い適正な保護管理に努めています。

表彰者芳名

- 【功労表彰】(表彰規程第2条 第2号該当)〈地域組織関係〉  
阿蘇司朗様(故人)、昭和31年工学部電気工学専修課程卒業、元山形県宮陵会会長・副会長
- 【感謝表彰】(表彰規程第2条 第3号該当)〈地域組織関係〉  
早坂美貴夫様、昭和43年経済学部経済学科卒業、元山形県宮陵会副会長▽松尾直子様、昭和63年外国語学部英語英文学科卒業、元福岡宮陵会会長・事務局長▽庄子忠宏様、昭和40年
- 工学部工業経営学科卒業、元港南区宮陵会会長▽古川勝彦様、昭和40年法経学部経済学科卒業、元三浦半島宮陵会会長▽紺野政弘様、昭和39年法経学部経済学科卒業、元バスケットボール部OB会会長・副会長

\*本部関係と特別表彰は、新型コロナウイルスウィルス感染拡大の影響により、2020(令和2)年度は例年通りの定時総会開催が難しいことが予想されたことから、表彰委員会より次年度に繰り延べ承認されました。

訂正とお詫び  
2020年4月発行の会誌「宮陵No.69」の27頁、熊本県総会③大学来賓の「大塚順子保健管理事務室長」とあるは、「田島睦浩経営政策部長」の誤りでした。

□代議員選挙について

一般社団法人神奈川大学宮陵会の「総会(社員総会)」は、正会員の選挙により選出された代議員(社員)で構成されます。その代議員は、正会員による立候補者と代議員候補者推薦委員会が推薦した候補者のなかから、正会員による選挙で選ばれます。現在の代議員は2021年1月31日をもって任期満了になります。定款第11条並びに代議員選任規程に基づき、次期代議員を選挙代議員選挙を下記のとおり実施します。

代議員選挙の選挙権、被選挙権のある正会員とは、

「選挙年度の4月1日現在、住所が判明し、定款に定められた会費を納入している会員」です。代議員選挙管理委員会が定める期日(2020年10月31日)までに、正会員資格の判断基準である「住所の届出並びに会費納入の手續き」を行うこと等により、代議員に立候補または推薦人となる資格を有する者とみなすことができますので、申し添えます。

記

1. 代議員の定数 210人(定款第11条第1項、代議員選任規程第3条)
  2. 代議員の任期 2021年2月1日～2023年1月31日(定款第11条第5項)
  3. 選挙日程 ①選挙の公示 2020年8月1日(土) ②立候補の受付期間 2020年10月1日(木)～10月15日(木) 消印有効 ③候補者の公示 2020年12月1日(火) ④投票期間 2021年1月15日(金) 消印有効 ⑤当選者の公告 2021年2月1日(月)
- ※代議員候補者が定数を超えない場合は、投票を行いません。▽代議員選挙の詳細につきましては、「代議員選挙のお知らせ」(正会員に同封) または宮陵会ホームページの公示をご覧ください。会員種別につきましては、「会費の納入について(お願い)」の【会費納入要領】の最後に記載いたしました。

表紙のことは 「神楽の里」 2014(平成26)年制作 F10号

神楽太夫だった父方の叔父の神楽を見たのは、初雪の舞う村祭り、小学3年生のことでした。次に観たのは、たしか中学生の正月。夜通しの上演で、さすがに、未明の演目の記憶がありません。叔父の墓参りに訪れたおり、あの夜の山や池の風景が甦り、描いてみました。二科展で特選を頂いて、帝国ホテルのギャラリーで小品を出させて頂いたおり、縁あって平井伸治鳥取県知事にご高覧頂きました。この絵は、故郷の思い出をモチーフにしており、お礼に差し上げました。

渡邊 (旧姓内田) 恵子 (宮陵会理事1977年法律卒)

貸借対照表

2020年3月31日現在 (単位:円)

科目	当年度	前年度	増減
I 資産の部			
1. 流動資産			
現金	398,481	364,829	33,652
預貯金	31,219,353	42,887,228	△11,667,875
預り金	745,244	301,758	443,486
未払金	232,000,000	252,000,000	△20,000,000
未払金	80,781	78,078	2,703
倒引当金	755,300	2,310,800	△1,555,500
流動資産合計	△280,500	△813,000	532,500
2. 固定資産			
(1) 基本財産			
現金	3,000,000	3,000,000	0
基本財産合計	3,000,000	3,000,000	0
(2) 特定資産			
積立資産	10,000	10,000	0
神奈川大学創立100周年積立資産	21,000,000	1,000,000	20,000,000
退職給付引当金	2,563,090	2,563,068	22
特定資産合計	23,573,090	3,573,068	20,000,022
固定資産合計	26,573,090	6,573,068	20,000,022
流動負債	291,491,749	303,702,761	△12,211,012
II 負債の部			
1. 流動負債			
未払金	478,772	698,138	△219,366
前受金	21,000	36,000	△15,000
預り金	181,344	311,808	△130,464
流動負債合計	681,116	1,045,946	△364,830
2. 固定負債			
退職給付引当金	2,563,090	2,563,068	22
固定負債合計	2,563,090	2,563,068	22
負債合計	3,244,206	3,609,014	△364,808
III 正味財産の部			
1. 指定正味財産			
指定正味財産合計			
(うち基本財産への充当額)			
(うち特定資産への充当額)			
2. 一般正味財産	288,247,543	300,093,747	△11,846,204
(うち基本財産への充当額)	(3,000,000)	(3,000,000)	(0)
(うち特定資産への充当額)	(21,010,000)	(1,010,000)	(20,000,000)
正味財産合計	288,247,543	300,093,747	△11,846,204
負債及び正味財産合計	291,491,749	303,702,761	△12,211,012

2019年度 事業報告

- 2019・2020年度の役員として、理事20名と監事3名が選出され、6月8日に開催された理事会において会長、副会長、専務理事が選任された。
- 会誌は正会員(60,149件)と4年次生(4,593件)へ、会報(夏・冬)は住所判明者全員(約110,000件)へ送付した。
- 学校法人神奈川大学「米田吉盛教育奨学金」募金へ1,200万円を寄付、給付奨学金として学部生7名および大学院生12名に対し、総額6,765,000円を給付した。
- 在学生が関わる神奈川大学の入学式の野外イベント、サークル活動並びに神大フェスタ・平塚祭の支援として約103万円を助成した。
- 10月より、毎月第3土曜日に卒業生専門職(弁護士、公認会計士・税理士、社会保険労務士)による無料相談会を開催し、卒業生及び在学生からの相談に対応した。
- 「地域組織に対する義援金贈呈の取扱要領」に基づき、大雨、台風等により罹災した地域組織に義援金を贈呈した(20地域組織)。
- 4月に宮陵会事務局が『宮陵会館(横浜キャンパス30号館)』に移転。会館内の会議室は地域組織の総会や役員会等に広く利用された。

2020年度 事業計画

- 2021・2022年度の代議員を選出するための選挙を実施する。
- 卒業生専門職による無料相談会の継続開催。
- 宮陵会紹介動画の制作と活用、地域組織ブロック会や総会への在学生派遣等、新規事業の検討と運用。
- 事業の抜本的な見直しをはじめとした、事業・経費の合理化策の検討と中期事業計画の策定。

正味財産増減計算書

2019年4月1日から2020年3月31日まで (単位:円)

科目	当年度	前年度	増減
I 一般正味財産増減の部			
1. 経常増減の部			
(1) 経常収益			
① 基本財産受取利息	562	963	△401
② 受正会費	113,802,000	120,087,000	△6,285,000
③ 雑受取利息	731,132	987,765	△256,633
経常収益計	114,533,694	121,075,728	△6,542,034
(2) 経常費用			
① 給料手当	8,892,665	8,232,826	659,839
② 福利厚生	1,416,932	1,300,262	116,670
③ 旅費交通	2,262,377	2,818,190	△555,813
④ 通信運搬	29,269,564	28,467,762	801,802
⑤ 消耗什器	1,479,819	1,439,060	40,759
⑥ 印刷製本	7,985,539	7,547,310	438,229
⑦ 印刷製本	1,910,000	2,090,068	△180,068
⑧ 印刷製本	225,438	224,856	582
⑨ 印刷製本	378,658	454,343	△75,685
⑩ 印刷製本	300,000	6,300,000	△6,000,000
⑪ 印刷製本	11,355,699	10,225,655	1,130,044
⑫ 印刷製本	22,235,000	22,837,500	△602,500
⑬ 印刷製本	12,765,000	15,162,500	△2,397,500
⑭ 印刷製本	1,204,475	1,071,778	132,697
⑮ 印刷製本	42,000	14,644	27,356
経常費用計	101,900,653	108,601,181	△6,700,528
② 管理費	8,892,665	8,232,826	659,839
③ 臨時雇用手賃	278,148	167,650	110,498
④ 退職給付引当金繰入	11	200,009	△199,998
⑤ 福利厚生	1,416,931	1,300,262	116,669
⑥ 旅費交通	1,183,361	763,864	419,497
⑦ 通信運搬	3,709,778	3,958,862	△249,084
⑧ 消耗什器	788,220	610,559	177,661
⑨ 印刷製本	674,352	698,734	△24,382
⑩ 印刷製本	1,360,901	851,363	509,538
⑪ 印刷製本	1,232,272	1,962,554	△730,282
⑫ 印刷製本	225,438	224,856	582
⑬ 印刷製本	350,020	368,940	△18,920
⑭ 印刷製本	966,900	1,012,500	△45,600
⑮ 印刷製本	246,168	238,294	7,874
管理費用計	21,325,165	20,614,709	710,456
経常費用増減額	123,225,818	129,215,890	△5,990,072
2. 経常外増減の部			
(1) 経常外収益			
(2) 経常外費用			
80周年記念事業費	2,278,320	6,160,667	△3,882,347
移転費	875,760	875,760	0
常外費用計	3,154,080	6,160,667	△3,006,587
当期経常外増減額	△3,154,080	△6,160,667	3,006,587
当期一般正味財産増減額	△11,846,204	△14,300,829	2,454,625
一般正味財産期首残高	300,093,747	314,394,576	△14,300,829
一般正味財産期末残高	288,247,543	300,093,747	△11,846,204
II 指定正味財産増減の部			
当期指定正味財産増減額			
指定正味財産期首残高			
指定正味財産期末残高			
III 正味財産期末残高	288,247,543	300,093,747	△11,846,204

正味財産増減予算書

2020年4月1日から2021年3月31日まで (単位:円)

科目	予算額	備考
I 一般正味財産増減の部		
1. 経常増減の部		
(1) 経常収益		
① 基本財産受取利息	2,000	
② 受正会費	115,230,000	
③ 雑受取利息	350,000	
経常収益計	115,582,000	
(2) 経常費用		
① 給料手当	8,870,000	
② 臨時雇用手賃	460,000	
③ 退職給付引当金繰入	350,000	
④ 福利厚生	1,550,000	
⑤ 旅費交通	870,000	
⑥ 通信運搬	4,872,000	
⑦ 消耗什器	45,800,000	
⑧ 印刷製本	2,862,000	
⑨ 印刷製本	10,685,000	
⑩ 印刷製本	2,200,000	
⑪ 印刷製本	246,000	
⑫ 印刷製本	518,000	
⑬ 印刷製本	6,300,000	
⑭ 印刷製本	12,000,000	
⑮ 印刷製本	21,000,000	
⑯ 印刷製本	11,000,000	
⑰ 印刷製本	5,050,000	
⑱ 印刷製本	80,000	
経常費用計	134,253,000	
② 管理費	8,870,000	
③ 臨時雇用手賃	460,000	
④ 退職給付引当金繰入	350,000	
⑤ 福利厚生	1,550,000	
⑥ 旅費交通	1,900,000	
⑦ 通信運搬	4,950,000	
⑧ 消耗什器	895,000	
⑨ 印刷製本	200,000	
⑩ 印刷製本	970,000	
⑪ 印刷製本	1,000,000	
⑫ 印刷製本	1,400,000	
⑬ 印刷製本	246,000	
⑭ 印刷製本	400,000	
⑮ 印刷製本	100,000	
⑯ 印刷製本	1,715,000	
⑰ 印刷製本	325,000	
管理費用計	25,331,000	
経常費用増減額	159,584,000	
2. 経常外増減の部		
(1) 経常外収益		
(2) 経常外費用		
当期経常外増減額		
当期一般正味財産増減額	△44,002,000	
一般正味財産期首残高	288,247,543	
一般正味財産期末残高	244,245,543	
II 指定正味財産増減の部		
① 受取寄付金		
② 受取寄付金		
③ 受取寄付金		
④ 受取寄付金		
⑤ 受取寄付金		
⑥ 受取寄付金		
⑦ 受取寄付金		
⑧ 受取寄付金		
⑨ 受取寄付金		
⑩ 受取寄付金		
⑪ 受取寄付金		
⑫ 受取寄付金		
⑬ 受取寄付金		
⑭ 受取寄付金		
⑮ 受取寄付金		
⑯ 受取寄付金		
⑰ 受取寄付金		
⑱ 受取寄付金		
⑲ 受取寄付金		
⑳ 受取寄付金		
㉑ 受取寄付金		
㉒ 受取寄付金		
㉓ 受取寄付金		
㉔ 受取寄付金		
㉕ 受取寄付金		
㉖ 受取寄付金		
㉗ 受取寄付金		
㉘ 受取寄付金		
㉙ 受取寄付金		
㉚ 受取寄付金		
㉛ 受取寄付金		
㉜ 受取寄付金		
㉝ 受取寄付金		
㉞ 受取寄付金		
㉟ 受取寄付金		
㊱ 受取寄付金		
㊲ 受取寄付金		
㊳ 受取寄付金		
㊴ 受取寄付金		
㊵ 受取寄付金		
㊶ 受取寄付金		
㊷ 受取寄付金		
㊸ 受取寄付金		
㊹ 受取寄付金		
㊺ 受取寄付金		
㊻ 受取寄付金		
㊼ 受取寄付金		
㊽ 受取寄付金		
㊾ 受取寄付金		
㊿ 受取寄付金		
III 正味財産期末残高	244,245,543	

# 地域組織の魅力紹介

コロナ感染収束の見通しがたらず、これからは「ウイズコロナ」の時代と言われます。今号ではこのようなときに明るい話題をと考え、地域からの魅力ある情報をお寄せいただきました。

## 沖縄のパワースポット

沖縄県宮陵会 新嘉喜 康治(55歳)

沖縄と言えは何と言つても青い海、青い空、そして豊かな自然が広がる観光地を連想すると思います。今回紹介したいのは景勝地としても知られ、観光のひとつとして訪れて欲しい「沖縄のパワースポット」です。その中でも特に有名な2箇所を絞って紹介します。

### ◆斎場御嶽

世界遺産にも登録されている有名なパワースポットです。琉球神話では、神様が沖縄を作り出した時に9つの聖地を作り出し、そのうち7つの聖地が現存しています。琉球開闢七御嶽として7つの御嶽は信仰されていますが、その御嶽の中で最も神聖な場所として崇められています。

沖縄の御嶽は、本州の神社仏閣とは違い、自然の巨石などを神殿に見立てて崇拝するという信仰の仕方がほとんどです。斎場御嶽では、周囲の自然や、空気の質感、そこに存在する



斎場御嶽

樹木や巨石などから生み出される自然のエネルギーを吸

収する場所だと思つて訪れることが重要です。

### ◆首里城

言わずと知れた沖縄が世界に誇る観光スポットの首里城ですが、火災により本殿を含む6棟が一夜にして焼失してしまいました。沖縄県民のみならず悲しみと喪失感に襲われた事は周知のとおりです。この首里城にも隠れたパワースポットが存在します。琉球王朝の風水師によつて風水を計算して設計されていて、風の気を受け止めるように設計されているといわれています。社交運や出会い運がアップすると考えられています。そのパワーは水に触れることで効率よく運気を吸収できるとされています。そのためか首里城の城郭へ向かう途中には、龍樋と呼ばれる王宮の飲料水として使用されていた清らかな湧き水が出る場所があります。こういつた場所も風水の考え方から設計されていると言えます。龍樋自体もパワースポットと呼べる首里城は、観光も楽しみながらパワーをもらえるおすすめスポットです。

いかがでしたか？今回紹介した沖縄のパワースポットはほんの一部に過ぎません。沖縄旅行の楽しみにぜひ取り入れて下さい。まっちゃんいびんど

あらかきこうじ

◎事務局長 1989(平成元)年第二貿易卒

## 私と吉田松陰

山口県防長(宮陵会) 長谷川進一(79歳)

歴史ドラマの人氣は、戦国時代と幕末で二分しているらしい。鬼平や剣客商売など江戸の情緒豊かで人情あふれる時代劇びいきの私は一言反論申し上げたい気持ちではあるが、わが住む故郷、山口県の歴史を思うと溜飲をさげざるをえない。山口県は明治以前は長州藩とよばれ、幕末から明治維新にかけて多くの志士を輩出し近代国家成立に大きな役割を果たしている。なかでも長州藩の藩庁が置かれた萩市はたくさんの方を産み出し、私も年に数回は訪れる。ここに県内外の客を問わず人氣の高い場所が、松陰神社である。その境内にある木造瓦葺きの小舎が松下村塾という吉田松陰を師とする私塾である。ここから久坂玄瑞、高杉晋作、伊藤博文、山縣有朋など、維新の原動力となり明治新政府に活躍した逸材が多く輩出された。

松下村塾は、武士・町民・農民など身分の隔てなく塾生を受け入れたという。今でこそ至極当然なことであるが、当時の武家社会においては先駆的なことであったに違いない。ここに多くの有能な人材が集まりその後活躍した背景には、松陰の教えがあった



世田谷の松陰神社

こそだと思ふ。松陰の言葉に「自分の価値観で人を責めない。一つの失敗で全てを否定しない。長所を見て短所を見ない。心を見て結果を見ない。そうすれば人は必ず集まってくる」とある。言は易いが、これがなかなか難しい。

松下村塾には遠く及ばないが、私は地域の生涯学習の教室を主宰している。さすがにわが塾から維新の志士を送り出すことはなからうが、集まる方々が楽しんで、笑つて過ごしてくれたらいいと、切に願う。松陰は情熱的な人物で、黒船が来航した際、周りの人々があつげにとれられている中、失敗に終わるが、潜入を試みている。わずかに29歳で死刑となり、その短い生涯を終える松陰だが、彼の情熱と好奇心はその後の門下生たちに受け継がれていくこととなる。さあ、私も齢79歳。松陰先生を見習つて情熱と好奇心を忘れず、まちの塾長先生を頑張るとしよう。

はせがわしんいち

◎会長 1963(昭和38)年経済卒

## 聖徳太子が創建した斑鳩寺

兵庫県宮陵会 大谷 豊司(70歳)

兵庫県内、姫路市の北の方角に「奈良」を思わせる土地名がある。揖保郡の「太子町」である。その付近の信号機のある交差点の名は「鶴」である。車で走るつど、「鶴」の文字は私に寺を連想させていた。

そんななか昨年のこと、元同僚たちから加古川市の「聖徳太子が創建した鶴林寺の見学に行きませんか」と誘いを受けたとき、交差点「鶴」周辺にもゆかりの寺があるのではないかと思ひ浮かび、早速調べたところ、



揖保郡太子町にある斑鳩寺

ろ、太子町には聖徳太子創建の「斑鳩寺」があることが分かった。

寺の由来は、推古天皇時代に天皇から播磨の水田を賜った聖徳太子はその地を「鶴荘」と名付け、寺院を建立したことに始まると伝えられ、聖徳太子は仏教を広めるために各地に多くの寺を建立したと言われている。確かに上述の「鶴林寺」「斑鳩寺」以外にも、県内には、「中山寺」(宝塚市)「極楽寺」(神戸市)「大覚寺」(尼崎市)「鐙射寺」(神戸市)「容住寺」(伊丹市)などが聖徳太子の創建であると寺伝に記されている。聖徳太子ゆかりの寺と言え、聖徳太子建立7大寺」がよく知られている。残念ながら県下7カ寺は、いずれもその中には含まれていない。7大寺の一つ、奈良県斑鳩町にあり1993年に世界文化遺産に登録された「法隆寺」は、「斑鳩寺」とも呼ばれている。聖徳太子は仏法興隆のために太子町の斑鳩寺を法隆寺に寄進したため、斑鳩寺は創建以来、法隆寺の別院と言われ、法隆寺を経済的に支えてきたと伝えられている。

しかし、太子町の斑鳩寺は室町時代後期の戦国時代に戦禍で灰燼に帰し、その後の復興を機に、江戸時代以降は比叡山を本山とする天台宗に改宗になったとのことである。

おおたに:とよし

◎事務局長 1972年(昭和47)年英文卒

## ねんりんピック開会式に

参加して

富山県宮陵会 黒田 勲(78歳)

県内初の開催となった高齢者のスポーツと文化の祭典「ねんりんピック富山2018」の総合開会式が18年11月3日、富山市の県総合運動公園陸上競技場で行われ、全国から選手1万7000人が参加しました。その開会式で炬火ランナーのスタートに、富山県体育協会から私・黒田の家族4人が選ばれました。

10月に指名され一番心配されたのが高齢者の私でした。が、毎日2キロのロードワークを行い、足腰に故障のないようトレーニングを重ねました。富山県では海、川、里、山を象徴する4つの行事と祭りで行われ、採火された火は、まず3世代でスポーツに打ち込む県ボクシング連盟理事長の私、次男の泉(47)レスリング国体3位、孫の萌楓(19)弓道国体3位と頼那(19)柔道全国大会入賞、の4人家族に託されました。当日は炬火のスタートをして、それぞれのランナーに繋ぎ、炬火台に点火することができ、無事に大役を果たすことができました。また、11月22日には石井隆一知事からスポーツ功労表彰を受賞しました。これは、長年にわたり県ボクシング連盟の常任理事や理事長を務め、連盟の組織強化やジュニ

ア選手の育成に取り組み、本県ボクシング競技の普及と競技力向上に貢献したことによる表彰でした。私にとっては素晴らしいスポーツ人生で、嬉しい思い出となりました。

くろだ:いさお

◎会長 神大体育会ボクシング部OB

1964(昭和39)年経済卒

家族3世代で走ったねんりんピック開会式(左から2人目が筆者)



## バンクーバーで研修

岩手県宮陵会 立木 知英(35歳)

私は2008年理学部化学科に入学しましたが、バイオや遺伝子に関する学問に興味を持ち、2年次に生物科学科へ転科をしました。平塚キャンパスでの4年間は、勉強中心の毎日でしたが、沢山の友人との交流や国内外の旅行、短期留学など充実した学生生活でした。卒業後は東日本旅客鉄道に就職し、現在は営業主任として八戸駅で仕事をしています。



参加したバンクーバー研修会(後列中央が筆者)

わが社は7年前から「海外体験プログラム」と呼ばれる研修を展開しています。海外での生活体験の機会を通じて、語学力のレベルアップとともに精神的な逞しさを、オープンな視野とマイノリティの醸成を

図ることを目的とし、毎年100人以上の社員が約3か月間、海外で生活をします。私は7回目の応募で遂に合格し、1月11日から3月16日までの約2か月(コロナの影響で短縮)、カナダのバンクーバーに派遣されました。バンクーバーは多国籍の移民都市で、多様な文化が寛容に混ざり合い、自然環境にも優れていることから「世界で最も住みやすい都市」と言われています。現地では差別を受けないこともなく、またLGBTについての理解も進み、違いを自然と受け入れられる文化を強く感じました。研修中は語学学校へ通学しながら、市場調査や現地企業への企画提案、ボランティア活動を行いました。この研修を通し、経験が自信と成長に繋がることを学びました。初めての挑戦は誰でも不安です。しかし経験してしまえば恐怖心は無くなり、次のステップへチャレンジすることが出来ます。この経験の積み重ねが自身を前進させるのだと思います。また多くの文化に触れ、固執した考えに柔軟さが加わり、新たな視野を持つことが出来ました。

今後も学生時代に培った学ぶ姿勢を崩さず、多くの経験や挑戦を重ね、ワークライフバランスの充実を目指していきます。

たちき・ちえ

◎2008(平成20)年生物科卒

## 工業都市 室蘭の街歩き

室蘭宮陵会 泉澤 高光(71歳)

室蘭の街歩きで最初に出会うのは、白鳥大橋である。写真。また、平成25年に夜景遺産に登録された日本製鋼所、旧日本石油精製室蘭製油所の華々しい工場夜景も楽しめる。残念であるが、現エネオス製造部室蘭事業所は休業のため一部明かりが消えている。ここは脱石油から自然エネルギー基地に変わろうとしている。

石炭・鉄鋼・港湾それらをつなぐ鉄道を舞台に繰り広げられた北の産業革命「炭鉄港」は、北海道発展の歴史そのものである。空知の炭鉱遺産、室蘭の工場景観、小樽の港湾、そして各地の鉄道など100キロ圏内に位置するこの3地域は、令和元年に日本遺産に認定された。豊富な石炭埋蔵量が発見された明治12(1879)年の鉱山開坑が、その始まりである。電力会社や鉄道会社、製鉄所が直ちに立ち上がり、室蘭に石炭と電気が供給され始めたわけだ。現在でも脈々と歴史の続く要因は、天然の良港、鉄道の敷設、室蘭噴火湾の砂鉄(鉄の原料)、洞爺湖町の鉄鉱石、そして夕張の炭鉱とのアクセスの良さだ。

室蘭周辺は観光資源に恵まれている。日本製鉄の工場見学(室蘭市)も公開されている。観光名所百選に選

定された地球岬(同)、「ウポポイ」(アイヌ文化復興拠点・民族共生象徴空間、白老町)、世界遺産登録を目指す隣町・伊達市の縄文遺跡、登別温泉や洞爺湖温泉もある。また、2008(平成20)年に北海道洞爺湖サミット(G8)の行われたウインザー国際ホテルの一流レストランが素晴らしい。ご当地で有名なものは、わが宮陵会会員経営の「鳥辰」の室蘭焼き鳥や室蘭カレーラーメン。全日本女子オープンが開催された室蘭ゴルフ倶楽部・白鳥コースや登別カントリー倶楽部のあるのもありがたい。コロナ収束後は、GoToトラベルキャンペーンでも利用して、全国の宮陵会会員の皆さまのご来訪をお待ちします。但し、コロナはご勘弁を!



室蘭市の観光スポット 白鳥大橋と工場夜景 日本夜景遺産に選定 (H25)

いずみさわ・たかみつ

◎会長 1972(昭和47)年英文卒

# 新組織紹介

## サンパウロ宮陵会設置の経緯

事務局長 山口 裕志

海外6番目の組織として2020年3月、設置となりました「サンパウロ宮陵会」です。本紙面をお借りし、サンパウロ宮陵会設置に至った経緯についてご紹介させて頂きます。

ご承知の通り、多くの日本人が移民としてブラジルに渡りました。その中

昨年度、新たに宮陵会に地域組織の「サンパウロ宮陵会」(海外6か所目)と「スケート部アイスホッケー部門OB・OG会」「スケート部スピード部門OB・OG会」「フロイデコール・レジエンド」が設置されました。今号ではその2組織を紹介します。(フロイデは本年4月30日発行「宮陵N069号」に既報)

には、海外で活躍する夢をかなえるため、専門分野以外の勉強(スペイン語など)が出来るという理由で神大に進学し、移住後、事業を成功された素晴らしい先輩方がおられます。その先輩方を中心として、このたびサンパウロ宮陵会が設置されました。

私は駐在社員として2019年3月、サンパウロに赴任しました。赴任前に千葉県宮陵会のお手伝いをさせて頂いたこともあり、宮陵会のなかったサンパウロへの赴任は、多少なりとも寂しい気がしておりました。赴任直後のある日、引越荷物の輸入通関に立ち会うため、サンパウロ国際空港へ行きました。そこで、同じ目的で空港に来ていた一人の日本人と出会いました。手続きの待ち時間、その方と話をしていたところ、「大学でスペイン語を学んでいた」と聞き、もしかして…と尋ねてみたところ、なんと神大西語卒であることが判り、大変に驚くとともに、身近に神大OBのいることを知って心強い思いになりました。サンパウロ宮陵会設置という思いが芽吹いたのも、この時でした。

偶然の出会いがあつて暫くしたある日、会社の上司から「神奈川大学OB会について、ニッケイ新聞(ブラジ

ル)に掲載があつた」と伺いました。早速、ニッケイ新聞のウェブサイトで確認したところ、「神奈川大学OB会新年会、貞方氏の受勲祝いを兼ね」という記事があり、7人の先輩方の映る記念写真が掲載されていました。偶然にも、上司の知人が、その写真の中の一人を良く知っているというこ

とで、取り次ぎをお願いして、面会することが出来ました。その先輩も西語科卒と伺ったので、「私は貿易科だったのですが、ゼミはラテンアメリカ経済論の大原美範教授のゼミでした」と話すと、こちらの先輩も大原ゼミだったということが判り、またしても大変な驚きとなりました。こうして、サンパウロ近郊で生活されている神大OBとの接点ができました。2020年1月22日、神奈川大学OB会の新年会に集まれた先輩方に宮陵会の趣旨などについてお話をさせて頂き、サンパウロ宮陵会の設置に向け、大きく動き出しました。

サンパウロ宮陵会は、会員9人により設立となりました。会員のうち7人は昭和36年から昭和48年にかけて卒業された大先輩、残り2人も還暦まであと一歩、二歩といった高齢組織ですが、サンパウロへ来られる

神大OB・OG、そして大学関係者や現役留学生などを何らかの形でサポートできればと思っています。サンパウロ宮陵会は、サンパウロ在住でない神大卒業者も歓迎いたします。サンパウロへお寄りの際は、ご連絡いただければと思います。今後ともよろしくお願い致します。



やまぐち ひろし  
◎1988年(昭和63)年貿易専

**ブラジル連邦共和国**

漢字表記は「伯刺西爾」

アマゾン川

ブラジリア

リオデジャネイロ

サンパウロ

- ◎首都  
ブラジリア
- ◎人口(2018年)  
2億946万人
- ◎距離  
東京→サンパウロ  
18,560km
- ◎面積  
851万5,767km<sup>2</sup> ←日本の約22.5倍

北米経由で  
↓25~28時間

新年会に参加した面々 (2020年1月22日、ESPAÇO KAZU)

## 今後もスピード部門にご支援を

スケート部スピード部門OB・OG会

会長 渡部 裕太郎(34歳)

この度、神奈川大学宮陵会報にスケート部スピード部門が掲載されることを心から嬉しく思います。スケート部スピード部門の活動開始は古く、90年代前半まで遡ります。当時はまだ強化部という位置付けではなかったものの、諸先輩方の地道な活動で徐々に実績を積み重ね2005年、スポーツ推薦一期生が入学。そして、スポーツ推薦一期生が4年生となった2008年、初のショートトラック日本学生選手権(インカレ)で男子総合初優勝を飾るまでになりました。その後も活躍はめざましく、インカレ総合部門の優勝常連校に名を連ねています。また、学生たちの活躍は社会人選手が凌ぎを削る全日本クラスの大大会、国内だけでなく世界ジュニア・ユニバーシアード・ワールドカップ・世界選手権と言った海外の試合にも及んでいます。直近では2018年、韓国で開催された平昌五輪にOG1人、学生1人の選手が出場権を掴み取り、スケート部スピード部門の歴史に新たな1ページを刻みま

した。  
歴史は浅い部ではありません



2018年平昌五輪で筆者

が、OB会の組織・発足、宮陵会地域組織への加入などスケート部スピード部門が将来も更に発展していくための取組みを展開しています。スケート部スピード部門が今日まで至ったのはOB・OGの諸先輩方、監督、コーチ、多くの指導者、歴代の部長の皆さま、大学職員の方々、多くのスケート部スピード部門を支えて頂いた方々のご尽力によるものです。この場を借りてお礼申し上げますとともに今後もご支援のほどよろしくお願ひします。

わたなべ ゆうたろう

©2009年(平成21)年英文卒

## 大学からのお知らせ

### ▽ホームカミングデー開催中止

新型コロナウイルス感染症拡大防止の観点から、来場者の皆様、教職員・学生スタッフの安全確保を第一に考え、今年度のホームカミングデー(11月8日)横浜キャンパス・10月24日(日)湘南ひらつかキャンパスは開催を中止いたします。

横浜キャンパスにおいては昨年の台風による中止に続き、また湘南キャンパスにおいては、経営学部最後の年となる中で、参加を楽しみにしてくださっていた卒業生の皆様には大変申し訳ありませんが、ご理解のほどよろしくお願いいたします。



第24回神奈川大学ホームカミングデー チアリーディング部による演舞



第24回神奈川大学ホームカミングデー式典の様子(横浜キャンパス)

原稿を  
募集しています

宮陵会報(No 111号)へのご投稿をお待ちします▽発行 2020年12月中旬▽体裁 A4判、12ページ(予定)  
▽規定 600字以内(原稿内容)テーマは自由。住所、氏名、年齢、神大の卒業年、学科を明記。写真添付の場合は1枚(説明も)▽締め切り 2020年10月26日(月)。掲載分には記念品をお贈りします  
▽宛先 〒221-0802 横浜市神奈川区六角橋3-27-1、宮陵会「宮陵111号」係。郵送かメール(kyuryou-jimu@kanagawa-u.ac.jp)で。原稿は一部手直しすることがあります。(広報委員会)

# パスオープン近づく 発展の起爆剤

成が近づいています。今年12月に建物の引き渡しを受けます。

セプトは「『国際・日本』の融合した未来『創造・交流』キャンパス」。

キャンパスは今後の大学発展の起爆剤となることが期待されます。

さん（昭和42年貿易卒、神奈川県綾瀬市在住）に報告してもらいました。

## み

などみらいキャンパスは大学の前身・横浜学院が創設された桜木町に隣接。みなどみらい線のみなとみらい駅から徒歩約6分。新高島駅から徒歩約4分。JR・東急東横線・京浜急行・相鉄線・横浜営地下鉄の横浜駅から徒歩約11分。JR・横浜営地下鉄線桜木町駅から徒歩約12分。横浜市役所や神奈川県庁は徒歩圏内。1858年6月に調印された日米修好通商条約により開港された地でもある。現在ではグローバル企業、美術館、コンサートホール、劇場などの芸術文化施設、ホテル、イベントホール、ショッピングセンター、病院が立ち並んでいる。

2018年10月に着工。地下1階、地上21階。敷地面積約7千848平方メートル、建築面積約5千430平方メートル、延べ床面積約5万5000平方メートル。高さ99.9メートル。外観はほぼ完成している。1階は学生だけではなく研究者、周辺企業、観光客など多くの「人」が集い、地域や社会とつながるさまざまな機能を持つ空間のソーシャルコモンズ（知と文化の交流拠点）。アトリオギャラリー、大学の歴史・将来構想の展示エリア、体験教室・ラボ、観光ラウンジ、ブックカフェ、グローバルラウンジ。2階、3階は図書館。4階、9階は講義室・学生ラウンジ（学生食堂）・中・小

ホール。12階、20階が研究室・研究所・ゼミ室・プレゼンテーションフィールド。21階のトップラウンジは富士山、大江山系を眺めながらの飲食を楽しめる。パーティーもできる。

## 来

年4月に移転するのは今年4月に新設された国際日本学部

と外国語学部、経営学部の3学部。「世界・日本・地域の架け橋となる人材」を育てるのが目的。看板の国際日本学部は国際文化交流学科、日本文化学科、歴史民俗学科からなる。国際文化交流学科は2年次から文化交流コース、観光文化コース、国際日本学コース、言語・メディアコースに分かれる。日本文化学科は国際社会の中に位置づく日本文化を自覚し、多文化共生社会に貢献する人材を育成。歴史民俗学科は大学院の「歴史民俗資料学研究所」及び「日本常民文化研究所」の伝統を生かした学びの場となる。新キャンパスでは約5千人（2021年度は約4千300人）が学ぶ。

1階のソーシャルコモンズ空間には今年10月に開設予定の社会連携センターを設ける。市民はもとより企業や行政機関との連携、国連で採択されたSDGs（持続可能な開発目標）学習の拠点となる。大学はすでに

横浜企業経



営支援財団（IDEC横浜）と包括協定、神奈川県中小企業家同友会と相互協力協定を締結。昨年は神奈川県、今年2月には横浜市と包括連携協定を結んだ。センターを通して社会への貢献を積極的に進める。「建物全体がソーシャルコモンズとの考えに立っています」。キャンパス計画推進室の相良秀生室長はこう強調する。エントランスホールは1、4階が吹き抜け。「街に開かれたデザイン」（相良秀生キャンパス計画推進室長）が特徴。

# みなとみらいキャン —期待される大学

横浜・みなとみらい21地区に建設中のみなとみらいキャンパスの完  
2021年4月にはグローバル系の3学部が移転します。新キャンパスのコン  
大学は2028年の創立100周年に向けて諸施策を展開しています。新  
新キャンパスの進捗状況などを地元新聞社で長年活躍した卒業生の浅田勤

## 神奈川大

学は既に世界39カ国、152校（JIPより）の大学と学術交流協定を結んでいる。

2019年7月には大学の近

くに国際学生寮「神奈川大学栗田谷アカデミア」を完成させている。地上4階建て、延べ床面積は約6千平方メートル。210の個室と3つの多目的スタジオ、多目的和室、共用キッチンがある。定員は200人。「まちのよ

うな学生寮」がコンセプト。学生が食文化や言語、生活スタイルなど、共同生活を通して互いに学び合う空間を目指す。

の一環として、建築学部新設も予定されている。「大学の存在意義は、いかに時代を先導する力を示すか、いかに人類の未来に貢献できるかに懸かっています」。兼子良夫学長は「宮陵（NO69）」でこう書く。大学の今年の志願者数はこの4年間で1万人も増えている。

ダイバーシティ（多様性）と共生の時代。みなとみらいキャンパスが果たす役割は大きい。横浜から日本全国、さらに世界への一層の発展。大学関係者、卒業生が胸に秘める想いである。

◎文：浅田勤  
◎写真・イラスト 神奈川大学提供



キャンパス計画、横浜・中山両キャンパスを含めたキャンパス新総合計画の推進を図るとする。



1階 米田吉盛記念ホール



2階 図書施設



2階 ラーニングcommons



1階～4階 エントランスホール



12階～高層階 プレゼンフィールド



横浜ランドマークタワーからみなとみらいキャンパスを横浜駅方面に望む(2020.7.19撮影)

横浜キャンパス

横浜駅

新高島駅

神奈川大学発祥の地(桜木会館跡)

桜木町駅方面

みなとみらいキャンパス(建設中)

みなとみらい駅方面



# 卒業生の声



## 定年後の過ごし方

神奈川県 菊地 政勝 (82歳)

1961 (昭和36)年貿易卒

六十歳でセブン&アイ(7&I)を定年退職しました。退職後の長い人生をどのように過ごそうか。面白く楽しい人生にしようと思いい立ち、趣味の川柳をより深く掘りさげる決意をしました。

在職中から時事川柳に興味を持ち、メモ帳に書き込んだり作ったりしていました。ある日、投稿を思い立ち、読売新聞に投稿したところ一面の川柳欄に掲載され、全国の知人や友人から「川柳を見ました」との連絡がありました。

退職を機にあちこちの川柳会に出席しました。また、川柳大会にも積極的に出席し、そこそこ入賞もしました。ある時、入賞句を見た教育委員会の方から文化講座の川柳講師の依頼がありました。現在は二か所で川柳教室を開設しています。八十二歳のこの歳で毎日、国語辞典を開いています。句の一部を紹介します。

肩組んで放吟もした青春期  
おぼろげな記憶をたどる同期会  
同期会スタミナ切れの顔も来る  
悔いなしと強がりと言う八十路坂  
竹槍のはなしを孫が馬鹿にする

歳ですと見立てる医者が菜だし  
長生きに見合うオカネが不足気味  
頼られるうちが華だと聞いてやる

## 学生時代の思い出

岡山県 村山 義信 (75歳)

1968 (昭和43)年貿易卒

入学に胸を膨らませ九州宮崎から夜行列車で初めて降り立った横浜は、東京オリンピックのあった昭和39年の春である。

部活は迷わず弓道部に入部(当時はまだ同好会であった)。練習道場は、中区の横浜平和公園内にあった県立武道館であった。現在の横浜スタジアム(旧平和球場)のライトスタンド辺りである。当時はまだ路面電車が走っており、六角橋発本牧行きに乗車し、横浜駅東口や馬車道を経由して裁判所前で下車して通った。乗車賃は片道15円だったと記憶している。

よき先輩にも恵まれ、弓の魅力にはまり、弓道のために学校へ通っていたようなものだった。と言って、弓道がうまいわけではない。的には中るが射形がすこぶる悪いときていた。腕は「猿手」(弓手が曲がっ



たようなものだった。と言って、弓道がうまいわけではない。的には中るが射形がすこぶる悪いときていた。腕は「猿手」(弓手が曲がっ

ている)、そのうえ多少猫背ぎみ。そして「モタレ」(会に入ってなかなか矢が弓から放れない)。先輩からは「村山は『中て弓』だなあ」とよく言われた。

当時は大学の数も少なく県学生弓道連盟加盟大学は国大、市大、防大、関東大、それに神大の5大学であった。春と秋の5大学リーグ戦や秋の関東甲信越学生弓道選手権大会が対外試合であり、部内の月例会、納会、射初め会などが主な試合であった。そんな中、2年の秋、昭和40年、新潟県十日町市で開かれた第六回関東甲信越学生弓道選手権大会で150人近い先輩諸氏を押しつけて、なんと20射17中で個人三位になり、伊勢神宮で開催された第十一回全日本学生弓道選抜対抗試合に神大弓道部初の出場を果たし優勝できたことが、唯一の自慢である。

## 団塊世代の一人として

石川県 花岡 鉄男 (71歳)

1971 (昭和46)年法律卒

私は、作家の堺屋太二氏が名付けた「団塊世代」(昭和22〜24年の3年間に生まれた人で、約800万人)の一人です。昨年生まれれた新生児は約86万人というから、いかに多かったか。子どもたちは町に村にあふれ、近所を駆け回った。その全員が今や古稀を超え、間もなく後期高齢者の仲間入りへ。介護・医療費の急激な需要の高まりとなり、国富が枯渇しかねないと白服視

されている。そんな世代の神大卒業生の仲間約10人で毎年、観光と懇親を兼ね、会場を変えながら集まっている。まもなく10年になる。同窓会は卒業生にとって共通の継続的、横断的な財産ともいえる。会って、弾んだ会話を重ねると元気になる。刺激と潤いを与えてくれる。貴重な機会だ。

卒業生にとつての機関紙・誌に望むこと。まず会員に親しまれる内容であつて欲しい。「宮陵69号」の投稿欄には、同じゼミ仲間が近況報告と俳句を載せていた。「宮陵」がとても身近に感じた。書き手の楽しみながらの文章は、読み手にもその楽しさが自ずと伝わる。

ここ数年、欧州への観光旅行を楽しんでいる。シンブルさと自然環境を国是とする北欧。自治の強さと健全性の西欧。古代遺跡と太陽に依存の南欧。社会主義からの脱却模索の続く東欧…。翻ってわが国を見れば、世襲議員と付度官僚、名門企業の凋落。経済一流、政治二流が今や、経済も政治も三流に成り下がってしまった感がある。

地震や大雨などの天災地変の多発、コロナウイルスの感染拡大、忌まわしい事件も後を断たない。そんな混迷な現代に、団塊世代が漬物の重石のごとく居座り続ける。どう生きるか? どう生き続けるか? 自問自答の昨今。卒業生のみなさん、どうぞお達者で!